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業界倡未來訪問團納中小企
香港文匯報訊（記者 文禮願）特首李家超

完成中東訪問，只是香港打開中東市場的第
一步，往後仍然路漫漫。香港業界建議特區
政府乘勢而上，增加帶團外訪當地，其間亦
應多帶同中小企同行，讓中小企也能受惠。
香港中東經貿協會常務副會長黃麗嫦建議，

特首未來的中東訪問代表團可考慮納入更多中
小企代表，「此行率領的主要是香港和內地的
大企業，這當然有先導作用，未來官方訪問團
可考慮細分行業，設置中小企代表團，讓不同

層次的企業也有對接中東資源的機會。」

設更多經貿辦 助事前準備
沛然環保顧問行政總裁胡伯杰認為，支援
應從出發前開始，包括提供具針對性的市場
分析、夥伴對接清單等，「不是出去盲摸，
而是事前就已經做好聯繫。」
他建議特區政府在中東設立更多經貿辦公
室，協助中小企預辦所有進軍中東市場所需的
文件和安排等，有助減輕拓展新市場的壓力。

大灣區家族辦公室協會會長李慧芬強調，
特區政府應加快於中東重點國家如卡塔爾、
沙特等地設立更多駐外經貿辦，並賦予其積
極配對、跟進功能，「駐地辦公室的存在，
不只是象徵，更是後續落地與配對的落實基
礎，企業信心能增強得多。」
她建議可參照新加坡國際企業發展模式，
提供落地支援、翻譯協助甚至法律諮詢，以
具體措施讓企業感到特區政府是他們出海的
堅實後盾。
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中東港商接受本報專訪中東港商接受本報專訪：：特首兩國行成果豐碩特首兩國行成果豐碩

由香港特區行政長官李家超率領的代表

團完成卡塔爾及科威特的訪問行程，於昨日返

港。李家超日前總結此行成功推動六方面的成

果，包括進一步推進香港特區政府與兩國政府之

間的關係；達成共59項合作備忘錄和協議；進一

步建立與海合會國家的關係等，展現香港「一國

兩制」下內聯外通的優勢。多名在中東經商的香

港企業昨日在接受香港文匯報專訪時大讚今次中

東行成果豐碩，尤以香港特區護照持有人享有入

境卡塔爾及阿聯酋的免簽證待遇最立竿見影，省

卻三地人員辦理簽證的時間及金錢。有港商更表

示六大成果加快他推展在卡塔爾開設新公司的大

計，未來亦將考慮擴大在中東的投資。

●香港文匯報記者 文禮願
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出海經商迎新契機出海經商迎新契機

香港文匯報訊 香港特區政府財政司副司長黃偉綸昨日在
社交平台發帖表示，此次陪同行政長官李家超的中東之行
成果豐碩。他指出，正如李家超所言，香港擁有「背靠祖
國、聯通世界」的獨特優勢，中東國家正積極分散風險，
並尋求投資內地和香港特區的機遇，配合全球經濟重心東
移的大趨勢，香港機遇無限。今次中東之行，讓香港與卡
塔爾和科威特的關係邁上新台階，為香港帶來更多商機。
日前，黃偉綸聯同香港貿易發展局主席林建岳、總裁方
舜文，以及「一帶一路」專員何力治和一眾代表團成員，
與科威特工商會代表會面，就如何加強合作相互交流。
黃偉綸表示，他在會上提及今次行政長官率領的高規格
訪問團，首次包括了內地企業商貿代表，期望打開溝通大
門，加強彼此認識，建立長遠關係。
他向科威特工商會介紹了香港的優勢，例如高質素的專
業服務、豐富的國際網絡等，而內地則在製造業、研究和
開發應用等方面具備很強的優勢。香港在「一國兩制」
下，可以充分發揮內聯外通、「引進來，走出去」的橋樑
作用，日後與中東工商界探討更多合作機會。

黃偉綸引述科威特工商會總幹事Rabah A. Al Rabah在會
上提到，他曾經來過香港，但就未曾到過內地，他很高興
今次代表團成員有包括來自內地的企業，讓他了解更多有
關內地的情況，又指雙方日後有很大的潛在合作空間，並
引用中文「千里之行，始於足下」，說很高興踏出了溝通
的第一步。
出席會面的香港代表團成員分享了經驗，介紹如何可以

為中東企業提供服務，協助他們到香港和內地開拓商機，
以及協助內地企業到中東投資。出席會面的內地企業代表
亦表示希望保持溝通，探索合作機會，開拓更多商機。

許正宇邀Boubyan伊債來港上市
特區政府財經事務及庫務局局長許正宇在社交平台發帖

表示，這次香港與內地商貿團一起赴中東，令他特別感受
到在「一國兩制」下，「一加一大於二」的力量，「香港
和內地商貿代表落力介紹自己公司業務的同時，更彰顯香
港、內地和中東三地雙向聯動，互助共贏的優勢。中東和
內地公司能借助香港的高水平專業服務，用好香港的金融
巿場，聯通國際和內地。」
許正宇指出，此行期間曾見見老朋友Boubyan銀行國際銀

行部總經理Mohamed Al-Jaser Al-Ghanim，邀請對方及其同
事考慮將伊斯蘭債券帶來香港上巿，並參與明年1月舉行的
亞洲金融論壇，認識香港的業界人士。
經Mohamed介紹，許正宇也認識了科威特國家銀行負責

國際企業銀行部的高級副總裁Fahad B. Al-Marzouq。許正
宇表示，Fahad對AI和區塊鏈應用、Web3等很關注。
他亦告知對方，香港金融機構應用AI的比率為38%，遠

高於全球平均的26%，香港特區政府正積極開拓貴金屬和
大宗商品巿場，其中多個獲倫敦金屬交易所批准的認可倉
庫將於今年7月起陸續開始營運。許正宇表示，香港的金融
發展多元化，他們的銀行來港開展業務，更可借助香港的
獨有位置，覆蓋大灣區的需要。

●許正宇邀請科威特國家銀行高級副總裁 Fahad B.
Al-Marzouq將該行業務擴展到香港。 Fb圖片

▲香港中東經貿協會常務副會長黃麗嫦（右一）去年與
卡塔爾建築商簽訂合作備忘錄，加強在中東的業務合
作。 受訪者供圖

◀ 沛然環保顧問行政總裁胡伯杰（左三）早前帶同事到
迪拜考察，發掘新機遇。 受訪者供圖環保工程界企業家、沛然環保顧問行政總裁胡伯杰去

年10月在迪拜設立辦公室，目前正準備前往卡塔爾
視察再設新據點的可能。

下周赴卡塔爾非常方便
他在接受香港文匯報訪問時，對特區護照持有人享有免
簽證的措施讚不絕口：以往前赴卡塔爾前，須花費69美
元（約538港元）辦理簽證，雖然收費不算高，但也得花
時間去辦理，對到訪當地的港人構成不便。「我下星期去
卡塔爾就完全不用簽證，非常方便，真的要多謝特首今次
成功出訪。」
他認為，特區政府是次成功爭取卡塔爾免簽，代表中東
地區正日益認可香港特區護照及香港國際地位，為港商搭
橋在當地發展業務。隨着特區政府此行在中東取得六大成
果，他將加快在當地投資。
香港中東經貿協會常務副會長黃麗嫦在中東鐘錶及飾品
業務深耕十多年。她形容，這次特首率領代表團出訪，是
一場大躍進。免簽政策不僅能節省商務往來的成本與時
間，更能打破制度上的隔閡。

有力叩開更多城市大門
回顧過去多年中小企單人匹馬進軍中東市場，面對許多
挑戰，黃麗嫦坦言，以往若自己打單泡到迪拜等中東地區
開發市場，既花時間又花金錢，「你要落地建立關係，人
家要先了解你的背景，不是『我有產品』就得。」如今有
特首親自帶隊，再聯同內地大型企業一同出海，有力打開
更多中東城市的大門。
大灣區家族辦公室協會會長李慧芬坦言，過往即使簽證

費不高，但累積時間與次數，對商業操作亦是一種無形成
本，是次的免簽政策有助帶動港人更有信心出行，推廣香
港品牌，「旅遊之外，做生意都更加方便，話去就去，機
票買了就飛得，不用再等簽證。」同時，免簽政策更有助
鞏固和提升香港特區護照的含金量，「如今愈來愈多地區
給予免簽，愈證明香港有國際重要地位。」
總的來說，是次特首中東外訪行程不僅談成合作、建立
政府交流，更為港人創造實際上的通行便利。3位業內代
表一致認為，免簽措施將有效起到立竿見影的推動作用，
未來配合推動更多中小企出海、實踐產業對接，將能真正
把一紙協議落實。

香港文匯報訊 香港工業總會前日與科威特
工商會（Kuwait Chamber of Commerce & In-
dustry, KCCI）交換合作備忘錄，同意互助安
排貿易和市場考察團，協助雙方建立互惠商
業聯繫並推動貿易活動。
在香港特區行政長官李家超見證下，工總

主席莊子雄與科威特工商會總幹事Rabah A.
Al-Rabah交換合作備忘錄。雙方同意促進兩
會會員之間建立商業聯繫、持續交流貿易資
訊，並會協助對方籌辦或參與展覽會、博覽
會、專業展覽、經濟技術博覽會、資訊交流
會及研討會等活動，以加強兩地經貿合作。
莊子雄在總結今次中東之行時表示，代表

團在訪問卡塔爾和科威特期間，拜訪兩地商
會、金融機構，參觀企業和博物館等，有助
港商和隨團的內地企業了解當地金融、貿
易、創科發展和體制，促進兩地交流合作。
「環球政經局勢變化急速，開拓中東等新

興市場已成大趨勢。卡塔爾和科威特正積極
發展智慧城市和可再生能源等新型產業，這
與香港在創新科技和新型工業的發展方向高
度脗合。是次代表團結合香港與內地企業優
勢，相信能為兩地在這些領域開創更多合作
機遇，進一步發揮香港作為『超級聯繫人』
和『超級增值人』的角色。」他說。

隨團訪問開闢新合作渠道
莊子雄表示，此行成功促進雙方互相了
解，開闢了新的合作渠道。在全球地緣政治
形勢轉變之際，中東對與中國建立聯繫的興
趣與日俱增，進一步增強了他們對實行「一
國兩制」的香港特區的信心。特區護照持有
人現可免簽證前往卡塔爾和阿聯酋旅遊，最
長可逗留30天，反映兩地歡迎加強與香港的
聯繫。
為配合港商積極開拓中東等新興市場的趨

勢，工總於2023年成立「一帶一路委員會」
和「東盟分部」，為港商提供市場實務資
訊，協助建立當地商業網絡。此外，為加深
社會對穆斯林文化的認識，並吸引穆斯林資
金、投資者和旅客，工總早前（9日）已與香
港回教信託基金總會簽訂合作備忘錄，透過
工總轄下的香港優質標誌局設立清真相關的
「Q嘜」認證，雙方並將合辦活動，推動本
港清真產品和文化的可持續發展。

科港法律界簽備忘錄 建機制定期交流

●14日，行政長官李家超見證了香港律師會與科威
特律師公會簽訂的諒解備忘錄交換儀式。

香港文匯報記者唐文攝

黃偉綸：中東行為港帶來更多商機

科港商會合作 促進兩地商業聯繫

●工總主席莊子雄與科威特工商會總幹事
Rabah A. Al-Rabah交換合作備忘錄。

香港文匯報
訊 5 月 14
日，香港律師
會與科威特律
師公會簽訂諒
解備忘錄。該
份諒解備忘錄
標誌着通過建
立定期交流機
制，延續雙方
的溝通交流，
共 謀 合 作 機
會。連同兩日
前與兩家卡塔
爾法律組織簽訂的諒解備忘錄，以及去
年與迪拜國際金融中心法院和埃及律師
公會簽訂的諒解備忘錄，這些合作框架
加強了香港律師與中東同業的相互了
解，為將來善用香港在「一國兩制」下
的獨特角色進行交流合作，奠定基礎。

加強與中東同業互相了解
香港律師會會長湯文龍參加由特區行
政長官李家超率領的商貿代表團，訪問
卡塔爾和科威特。14日，在由香港特區
政府及香港貿易發展局舉辦的高層次商
務午宴上，李家超見證了香港律師會與
科威特律師公會簽訂的諒解備忘錄交換
儀式。
在卡塔爾期間，李家超和卡塔爾財政
部長Ali bin Ahmed Al-Kuwari，及卡塔
爾商會主席Sheikh Khalifa Bin Jassim Al

Thani 在由香
港特區政府及
香港貿易發展
局於多哈主辦
的高層次商務
午宴上，見證
了香港律師會
兩份諒解備忘
錄交換儀式，
該兩份諒解備
忘錄分別是與
卡塔爾國際調
解 仲 裁 中 心
（Qatar Inter-

national Center for Conciliation and Arbi-
tration）及卡塔爾律師協會（Qatar Law-
yers Association）簽訂。湯文龍表示，是
次與卡塔爾國際調解仲裁中心簽署諒解
備忘錄，並建立恒常交流機制，將有助
促進有效地解決涉及香港、內地和卡塔
爾的跨境商業糾紛。
湯文龍又代表香港律師會和卡塔爾律
師協會簽署諒解備忘錄。
湯文龍表示，香港律師會一直十分重
視與中東地區的同業發展合作關係，近
年訪問了迪拜、沙特阿拉伯、埃及等中
東國家及城市，並分別於去年5月和10
月與迪拜國際金融中心法院和埃及律師
公會簽訂諒解備忘錄。香港律師會是次
與兩家享負盛名的卡塔爾法律機構簽訂
諒解備忘錄，有助進一步深化與中東同
業的聯繫和交流。


